
 
 
 
 
 

COMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DOS RIOS MACAÉ E DAS OSTRAS  
Rua Santa Catarina 219, 5º Andar, Salas 502 e 503, Extensão do Bosque – Rio das Ostras-RJ. 

Telefone: (22) 3034-2358  E-mail: comitemacaeedasostras@gmail.com 

Site: www.cbhmacae.eco.br 

 

 
Consórcio Intermunicipal Ambiental Lagos São João – CILSJ 

Entidade Delegatária do Comitê de Bacia Hidrográfica dos Rios Macaé e das Ostras 

Tel.: +55 (22) 98841-2358 

www.cilsj.org.br 

REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DA CÂMARA TÉCNICA DE EDUCAÇÃO 

AMBIENTAL, COMUNICAÇÃO E MOBILIZAÇÃO SOCIAL 

OFÍCIO CBH MACAÉ Nº 168/2023 
 

LOCAL: Videoconferência 

HORÁRIO: 09:00h 

DATA: 27/10/2023 

 

Membros Presentes 

Virgínia Sá Rego (Casa dos Saberes), Maria Inês Paes Ferreira (IFF-Macaé), Vânia da Silva 

Heringer Sanches (PMNF), Thayná Fernandes Ribeiro Toledo (S.O.S Pecado). 

 

Ouvintes 

Daniele Pereira (CILSJ), Camila Carvalho (CILSJ), Alice Azevedo (CILSJ), Thaisa Azevedo 

(Comunicação CILSJ), Benjamin Sicsú (ABRAGEL).  

 

Pauta da Reunião: 

 

1. Apresentação do Vídeo para Comemoração dos 20 anos do CBH Macaé. 

 

Reunião: 

A reunião deu início com o ponto único de pauta. A Sra. Virgínia informou que enviou 

um documento à Sra. Alice com algumas solicitações e correções referente ao vídeo encaminhado 

e mencionou que foi solicitada a autorização para uso das músicas do Grupo Raiz do Sana e do 

Grupo Nó Cego. Destacou que a música do Raiz do Sana não foi incluída no vídeo e enfatizou a 

necessidade de inseri-la. Além disso, expressou sua insatisfação com a música de fundo do vídeo, 

e propôs a substituição por trechos instrumentais das músicas, com a inclusão do trecho 

instrumental da música “Delírios” do Grupo Raiz do Sana no início do vídeo. 

A Sra. Daniele iniciou a apresentação do vídeo. Durante a exibição, a Sra. Maria Inês 

questionou a voz utilizada na narração do vídeo e sugeriu uma voz mais jovem. A Sra. Virgínia 

esclareceu que essa foi considerada a melhor entre as opções disponíveis. 
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A Sra. Maria Inês questionou sobre a obtenção da autorização de uso de imagem referente 

à foto exibida no vídeo do Sr. Márcio com crianças. A Sra. Virgínia esclareceu que já estava 

publicizado e que não haveria problema. A Sra. Virgínia destacou que a foto estava posicionada 

fora de contexto. A Sra. Maria Inês solicitou a inclusão da informação "Acervo do CILSJ" abaixo 

de fotos que aparecem pessoas. 

A Sra. Virgínia informou que as notícias apresentadas estavam fora da ordem cronológica 

e apontou o erro na informação sobre a data de criação do Comitê de Bacia Hidrográfica do rio 

Macaé e das Ostras (CBH Macaé Ostras), mencionando o ano de 2003 em um trecho e 1997 em 

outro, com a criação da Lei das Águas. Esclareceu que já tinha solicitado a correção no documento 

enviado a Sra. Alice, incluindo a ordem cronológica certa. 

A Sra. Maria Inês destacou que seu sobrenome estava errado no vídeo, solicitando que 

retirassem o “Júnior” do seu sobrenome e consertasse “diretor” por “diretora”. Completou 

solicitando a aplicação de correção de imagem na edição para reduzir durante sua aparição pelo 

estouro da imagem, especialmente na luz de fundo. Por fim, a Sra. Maria Inês destacou o uso de 

imagem com trecho de rio retilinizado e propriedade rural sem mata ciliar na etapa que fala de 

“beleza cênica única”, solicitando a troca. 

A Sra. Virgínia recomendou substituir o mapa das unidades de conservação por imagens. 

A Sra. Maria Inês sugeriu uso de imagens da APA Macaé de Cima, APA do Sana e de 3 Picos, 

devendo ser apresentadas com seus respectivos identificações. No trecho sobre o “uso de águas 

para as indústrias”, a Sra. Maria Inês sugeriu uma imagem da região do Terminal de Cabiúnas. A 

Sra. Alice informou que foi filmada a área industrial de Imboassica e propôs inserir nesse trecho. 

A Sra. Maria concordou e ressaltando o cuidado em não divulgar a marca das empresas. 

A Sra. Maria Inês propôs a inclusão de imagens no trecho de sua entrevista que aborda 

sobre “atividades econômicas, ao crescimento populacional, à ocupação desordenada e alguns 

empreendimentos”. Para “atividades econômicas” sugeriu a inclusão da filmagem das indústrias 

para o trecho de fala sobre o “crescimento populacional e ocupação desordenada”, sugeriu 

filmagem da foz do rio Macaé, da ocupação desordenada no alto curso e de casas na beira do rio. 

A Sra. Maria Inês também questionou a falta de imagens durante a fala do Sr. Affonso e 

sugeriu a inclusão de uma imagem da capa do Plano de Recursos Hídricos. A Sra. Virgínia 

ressaltou que já havia sugerido a inclusão da capa e do quadro com os programas. E apontou que 
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no trecho de narração “integra o Sistema Estação de Recursos Hídricos” o correto seria “Sistema 

Estadual”. Por fim, solicitou a inclusão de identificação dos locais em cada imagem e filmagem. 

O Sr. Benjamim solicitou a palavra e questionou a fala do Sr. Rodolfo no vídeo, 

enfatizando sobre a Pequena Central Hidrelétrica (PCH) de Macaé. A Sra. Virgínia esclareceu que 

Rodolfo mencionou conflitos no alto, médio e baixo curso e que enfatizou sobre a PCH no médio 

curso por se tratar do principal conflito atualmente. Ressaltou que o roteiro do vídeo havia sido 

discutido e aprovado pela CTEACOM. O Sr. Benjamim considerou que a questão da PCH foi o 

único ponto levantado e destacado.  A Sra. Maria Inês complementou, destacando que a PCH era o 

único empreendimento para o qual o CBH Macaé Ostras possuía uma resolução especifica. 

A Sra. Virginia sugeriu a troca da filmagem do rio por fotos de reuniões na parte que 

explica e exemplica as “Câmaras Técnicas e Grupo de Trabalho”.  A Sra. Maria Inês apontou que 

a narração das câmaras técnicas estava confusa, assim como a legenda e sugeriu a inclusão de uma 

foto da equipe do CILSJ no trecho que menciona o Consórcio Lagos São João (CILSJ).  

Na parte que cita o arresto dos recursos de cobrança, a Sra. Maria Inês sugeriu que fosse 

inserido uma foto do debate com o Dr. José Alexandre Maximino. A Sra. Virginia propôs, caso 

não fosse possível conseguir a foto, incluir uma notícia sobre o tema. 

Em sequência da apresentação do vídeo, a Sra. Daniele esclareceu que, após a fala do Sr. 

Rodolfo, a sequência correta seria a fala do Sr. Carramenha, que faz a introdução sobre os 

projetos, seguida pela fala do Sr. Affonso, já pedida a correção à contratada. Durante a fala do Sr. 

Affonso, a Sra. Virginia sugeriu que fosse colocado o material de divulgação do Pagamento por 

Serviços Ambientais (PSA).  

Durante a fala do Sr. Carramenha sobre o saneamento, a Sra. Maria Inês sugeriu a inclusão 

de fotos de obras de saneamento, imagens da oficina presencial do Plano de Saneamento de Macaé 

e a capa deste documento. Também sugeriu a inclusão de duas capturas de tela, sendo uma 

referente à página Sistema de Informações Geográficas e Geoambientais da RH VIII (SIGA 

Macaé), durante sua menção, e a segunda da apresentação feita pelo Sr. Leonardo e o Sr. 

Guilherme na audiência pública de despoluição da lagoa Imboassica, a ser inserida na parte sobre 

estudos realizados.  
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A Sra. Maria Inês solicitou a remoção do trecho de filmagem que captura a Sra. Virgínia 

com o roteiro de apoio nas mãos ou, caso não seja possível realizar o corte, inserir alguma imagem 

no fundo, mostrando apenas a voz dela. No trecho que a Sra. Virgínia menciona a realização de 

eventos, a Sra. Daniele sugeriu a transferências das fotos do Fórum da Água e Juventude (FAJ) 

que estava no trecho de fala sobre o CILSJ para esse trecho especifico do vídeo.  

A Sra. Maria Inês enfatizou a necessidade de correção do algarismo romano "VIII" na 

legenda em todas as menções de Região Hidrográfica. Solicitou também a atenção e correção para 

a conjugação verbal, em relação ao tempo infinitivo e no futuro, em toda a legenda do vídeo. No 

trecho que menciona os encontros nacionais e estaduais de recursos hídricos, a Sra. Maria Inês 

propôs que fossem incluídas fotos dos membros nas edições do ENCOB, principalmente do 

momento em que ganharam o prêmio na edição Vassouras. Também solicitou que fosse inserida 

uma foto do Sr. Fernando Medina no início da fala dele, junto com a legenda de seu nome.  

A Sra. Maria Inês solicitou a substituição da imagem de Poço Belo em Boa Esperança por 

mostrar uma construção irregular em área de Área de Preservação Permanente (APP). Ressaltou 

que em trecho que mencionava “significativas transformações” a imagem não deveria mostrar a 

área ciliar e enfatizou que não fazia sentido associar as filmagens do Parque Nacional de 

Jurubatiba a uma narração de descompromisso e descuidado. A Sra. Thayná concordou e sugeriu a 

substituição por uma imagem da lagoa Imboassica e dos canais de drenagem.  

A Sra. Maria Inês indicou erros na narração e na legenda para o trecho “Símbolos de um 

compromisso que transcede o tempo” e no corte da música no meio da estrofe em mesmo trecho. 

Sugeriu o uso da técnica fade in no corte, iniciando no instrumental da estrofe e finalizando com o 

encerramento da estrofe.  

A Sra. Virginia informou que faltava um "FIM" ou "OBRIGADO" ao final do vídeo. 

Sugeriu que fosse incluída uma imagem do rio no alto curso simultaneamente a entrada da música 

"Estilhaço de amor" do Grupo Nó Cego, finalizando com uma imagem da foz do rio Macaé. A 

Sra. Thayná sugeriu transferir a filmagem que mostra a lagoa Imboassica no final do vídeo para o 

trecho que com a filmagem do Parque Nacional de Jurubatiba. Além disso, sugeriu a inclusão no 

vídeo de imagens do evento “Juventude na Marcha pelo Clima”. 

Nos créditos, a Sra. Maria Inês solicitou a troca de “diretor” por “diretora” abaixo do seu 

nome, e a inclusão de “diretor” para aqueles que estavam sem cargo. Sinalizou que o Sr. Marlon 
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Abreu Gomes fazia parte da Secretaria de Governo. A Sra. Thayná apontou um erro de digitação 

em “Prefeitura Municipl de Carapebus”. Foram apontadas como informações faltantes nos 

créditos a serem adicionadas: a trilha sonora com descrição da música e compositor; a direção e 

edição do vídeo e o roteiro e coordenação geral pela CTEACOM. 

Voltando ao início do vídeo, a Sra. Maria Inês solicitou mostrar imagens do rio das Ostras 

ou do rio Jundiá ao mencionar o município de Rio das Ostras. A Sra. Virgínia sugeriu incluir o 

trecho de 31 segundos até 48 segundos da música “Delírios” do Grupo Raiz do Sana a partir do 

primeiro segundo do vídeo, incluindo do instrumental até a parte da letra “molha o araçá”. Propôs 

também o uso ao longo de todo o vídeo da parte instrumental da música “estilhaços”, com solo do 

Marcelo Bernardes e do início da música Delírios, de forma repetida. A Sra. Maria Inês sugeriu 

que fosse retirado o instrumental que estava e substituído por essas duas musicas, utilizando a 

técnica fade in/ fade out. 

A Sra. Alice informou que iria fazer um relatório de avaliação de produto com sua análise 

e as considerações dessa reunião. A Sra. Virgínia perguntou sobre a data de entrega do vídeo 

revisado. A Sra. Alice informou que a previsão para o dia 02 de novembro de 2023. Os membros 

solicitaram o encaminhamento do vídeo para avaliação mesmo sendo feriado. 

Nada mais a tratar, a Sra. Virginia agradeceu a presença de todos e encerrou a reunião às 

10h55min. 

 

 

Figura 1: Registro da Reunião Extraordinária da CTEACOM realizada em 27 de Outubro de 2023. 



 
 
 
 
 

COMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DOS RIOS MACAÉ E DAS OSTRAS  
Rua Santa Catarina 219, 5º Andar, Salas 502 e 503, Extensão do Bosque – Rio das Ostras-RJ. 

Telefone: (22) 3034-2358  E-mail: comitemacaeedasostras@gmail.com 

Site: www.cbhmacae.eco.br 

 

 
Consórcio Intermunicipal Ambiental Lagos São João – CILSJ 

Entidade Delegatária do Comitê de Bacia Hidrográfica dos Rios Macaé e das Ostras 

Tel.: +55 (22) 98841-2358 

www.cilsj.org.br 

Relatório aprovado em: 28/12/2023. 
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VIRGÍNIA VILLAS BOAS SÁ REGO 

Coordenadora da CTEACOM 
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